

## Violences Sexuelles & Enfance en Guerre 4<sup>e</sup> congrès de la Chaire internationale Mukwege 5 au 7 juin 2024 à Angers

### APPEL A COMMUNICATION

L'Université d'Angers aura le privilège d'accueillir la 4<sup>ème</sup> édition du Congrès mondial de la Chaire Mukwege, qui se tiendra du 5 au 7 juin 2024 sur le thème « Violences sexuelles et enfance en guerre ».

Les enfants sont victimes de violences sexuelles dans les conflits armés, pour diverses raisons liées aux stratégies guerrières. Des enfants sont violés pour faire fuir ou détruire leur communauté. D'autres sont enrôlés de force pour servir d'esclaves sexuels. Ils sont enlevés, emprisonnés, torturés pour terroriser la population et réduire leur famille et les belligérants au silence. Ils sont forcés de commettre des violences sur leurs proches ou d'y assister. Parfois issus du viol, ils naissent de grossesses forcées, et sont souvent embarqués dans un cycle intergénérationnel infernal de violences subies ou infligées. Le phénomène est mal connu et peu étudié. Largement impunies, ces violences tendent à persister dans les situations post-conflit.

Quelles sont les formes et les motivations de cette violence ? Qui en sont les auteurs ? Quels sont les enfants victimes ? Comment mieux comprendre le phénomène afin de réparer, punir, prévenir et empêcher qu'il ne se répète ou se poursuive ? Comment réparer et prendre en charge ces enfants, d'un point de vue médical, psychologique, socio-économique ou juridique, à la fois individuellement et collectivement ? Quelles sont les difficultés du droit et de la justice internationale à répondre à ces crimes ? Que font les Etats, à l'échelle nationale et internationale, pour lutter contre ces viols et violences sexuelles en temps de guerre et accompagner le retour à la paix ? Quelles sont les spécificités dont il faut tenir compte, du fait que les victimes ciblées sont des enfants ? Quant aux enfants auteurs de violences sexuelles, doit-on les considérer comme victimes, bourreaux ou les deux à la fois ?

Ces questions ne sont pas exhaustives. Le Congrès vise à analyser ce phénomène de manière holistique et à lutter contre l'invisibilisation de ces violences. Il sera l'occasion de revenir sur l'ensemble des conséquences physiques et psychologiques du phénomène afin de mieux interroger les formes de la réparation holistique qui peuvent être déployées. Enfin, il interrogera la place du droit dans la prévention et la sanction de ces atrocités. Ce 4<sup>ème</sup> Congrès annuel a pour ambition de réunir et faire dialoguer des chercheurs de diverses disciplines (médecins, psychologues, juristes, anthropologues, historiens, économistes, philosophes) travaillant sur le thème des violences sexuelles affectant les enfants dans les conflits armés, sans écarter les situations relevant de la justice transitionnelle ou des temps de paix (telles que l'œuvre de la CIASE ou de la CIIVISE en France). Une part importante sera faite au dialogue avec les acteurs de terrain que sont les institutions internationales et les ONG travaillant sur ce sujet.

**Pour intervenir lors de cet événement, merci de bien vouloir soumettre votre abstract (500 mots maximum) avant le 20 décembre 2023 à l'adresse suivante : [anr.vseg@gmail.com](mailto:anr.vseg@gmail.com).**

Dans la perspective d'une future publication, les participants retenus devront faire parvenir la version définitive de leurs présentations à l'équipe organisatrice en amont du Congrès. Des présentations sous forme de « poster » peuvent également être proposées dans le même délai. Les inscriptions à l'événement se feront via le site Internet dédié au Congrès (<https://chairemukwege-congres-angers.fr/>) selon les modalités suivantes: 200 Euros l'inscription en « *Early bird* » (avant le 31 décembre 2023); 250 Euros pour toute inscription postérieure. L'inscription est gratuite pour les étudiant.e.s. Des bourses seront éventuellement disponibles. Pour toute question/renseignement : [anr.vseg@gmail.com](mailto:anr.vseg@gmail.com).

# Sexual Violence and Children at War

## 4th Congress of the International Mukwege Chair

### 5 au 7 juin 2024 à Angers

#### CALL FOR PAPERS

The University of Angers will have the privilege of hosting the 4th World Congress of the Mukwege Chair, from 5th to 7th of June 2024 on the theme of "Sexual Violence and Children in War".

Children are victims of sexual violence in armed conflicts, for various reasons linked to war strategies. Children are raped to drive away or destroy their communities. Others are forcibly recruited to serve as sexual slaves. They are abducted, imprisoned and tortured to terrorise the population and silence their families and the belligerents. They are forced to commit violence against their relatives or to witness it. Sometimes born of rape and forced pregnancy, they are often caught up in an infernal intergenerational cycle of violence suffered or inflicted. The phenomenon is poorly understood and little studied. Largely unpunished, this violence tends to persist in post-conflict situations.

What are the forms and motivations for this violence? Who are the perpetrators? Who are the child victims? How can we better understand the phenomenon in order to repair, punish and prevent it from recurring or continuing? How can these children be repaired and cared for, from a medical, psychological, socio-economic or legal point of view, both individually and collectively? What difficulties does international law and justice have in responding to these crimes? What are States doing, nationally and internationally, to combat rape and sexual violence in wartime and to support the return to peace? What specific factors need to be taken into account, given that the targeted victims are children? Should children who commit sexual violence be considered as victims, perpetrators or both?

These questions are not exhaustive. The aim of the conference is to analyse this phenomenon holistically and to combat the invisibility of such violence. It will be an opportunity to look back at all the physical and psychological consequences of the



Centre Jean Bodin (Université d'Angers)  
Faculté de droit, d'économie et de gestion  
13 allée F. Mitterrand | 49036 ANGERS cedex 01  
[www.anr-vseg.org/](http://www.anr-vseg.org/) | [anr.vseg@gmail.com](mailto:anr.vseg@gmail.com)

phenomenon, in order to better examine the forms of holistic reparation that can be deployed. Finally, it will examine the role of the law in preventing and punishing these atrocities. The aim of the 4th Annual Conference is to bring together researchers from a variety of disciplines (doctors, psychologists, lawyers, anthropologists, historians, economists, philosophers) working on the theme of sexual violence against children in armed conflicts, without excluding situations relating to transitional justice or peacetime (such as the work of CIASE or CIIVISE in France). A major part will be devoted to dialogue with those working in the field, such as international institutions and NGOs working on this issue.

**If you would like to speak at this event, please submit your abstract (500 words maximum) by 20 December 2023 to the following address: [anr.vseg@gmail.com](mailto:anr.vseg@gmail.com)**

With a view to future publication, selected participants will be asked to send the final version of their presentations to the organising team in advance of the conference. Poster presentations may also be submitted by the same deadline. Registration for the event will be made via the Congress website (<https://chairemukwege-congres-angers.fr/>) and will be subject to the following conditions: 200 Euros for "Early birds" registration (before 31 December 2023); 250 Euros for all subsequent registrations. Registration is free for students. Scholarships may be available. For further information: [anr.vseg@gmail.com](mailto:anr.vseg@gmail.com)



Centre Jean Bodin (Université d'Angers)  
Faculté de droit, d'économie et de gestion  
13 allée F. Mitterrand | 49036 ANGERS cedex 01  
[www.anr-vseg.org/](http://www.anr-vseg.org/) | [anr.vseg@gmail.com](mailto:anr.vseg@gmail.com)